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DAVID COHEN | Estados Unidos

EVANGELINE HANDOG | Filipinas
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LUIS A. DIAZ | Estados Unidos

EULÁLIA BASELGA |Espanha

FRANCINE BLEI| Estados Unidos
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CONVIDADOS INTERNACIONAIS
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DELEGADOS
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RADLA NO TEMPO
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EXPOSITORES
TOTAL DE 66 EXPOSITORES 
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AGÊNCIA DE TURISMO

Os médicos inscritos na Radla puderam solicitar suas reservas de hotéis, passagens aéreas e 
translado através da agência de viagens PV TUR – PORTO VELHO TURISMO.

Foi colocado a disposição dos participantes 8 opções de hotéis de categoria confortável e muito 
confortável. Dentre esses, o Hotel Transamérica foi escolhido para ser o hotel sede e acomodou todos os 
convidados do evento.

A Porto Velho Turismo também foi responsável pelas acomodações de todos os becados agraciados 
pelo evento.

• NÚMERO DE HOTEIS : 08
• NÚMERO TOTAL DE ROOM NIGHTS : 2 .087

Hotel Categoria Distância do Transamérica Expo

Quality Berrini **** 6,9 km – 13 minutos

Blue Tree Premium Verbo Divino **** 4 km – 10 minutos

Blue Tree Premium Morumbi **** 4 km – 10 minutos

Transamérica Executive Congonhas *** 10,7 km – 22 minutos

Transamérica Executive Chácara Santo Antônio *** 6,6 km – 12 minutos

Novotel São Paulo Morumbi **** 7,4 km – 17 minutos

Tryp Nações Unidas **** 4,6 km – 12 minutos

Transamérica São Paulo ***** Hotel oficial – acesso a pé
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INSCRITOS

CATEGORIA PRÉ LOCAL TOTAL PRESENTES
1. Acadêmico de medicina (vagas limitadas)* 71 9 80 77

2. Dermatologista associado da SBD 864 28 892 807

3. Médico / Patologistas filiados à SILADEPA** 149 6 155 146

4. Médico dermatologista estrangeiro 582 48 630 549

5. Médicos (que não se enquadram nas categorias anteriores)** 956 31 987 889

6. Residente médico / Especializando de Serviço Credenciado SBD 342 14 356 349

7. Residente médico estrangeiro** 233 26 259 255

Total 3197 162 3359 3072
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País TOTAL PRESENTES

1. Argentina (Argentina) 208 194

2. Áustria (Austria) 1 1

3. Bolívia (Bolivia) 66 59

4. Brasil (Brazil) 2467 2282

5. Canadá (Canada) 2 2

6. Chile (Chile) 121 104

7. Colômbia (Colombia) 70 60

8. Costa Rica (Costa Rica) 3 3

9. Cuba (Cuba) 1 1

10. República Dominicana (Dominican Republic) 15 13

11. Equador (Ecuador) 75 67

12. Espanha (Spain) 4 2

13. Estados Unidos (United States) 8 7

14. Filipinas (Philippines) 1 0

15. França (France) 5 4

16. México (Mexico) 63 47

17. Países Baixos (Netherlands) 1 1

18. Panamá (Panama) 7 7

19. Paraguai (Paraguay) 77 71

20. Peru (Peru) 90 82

21. Reino Unido (United Kingdom) 1 1

22. Uruguai (Uruguay) 45 40

23. Venezuela (Venezuela) 28 24

Total 3359 3072

INSCRIÇÕES POR PAÍS
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TRABALHOS CIENTÍFICOS POR PAÍS - Total de 491 trabalhos aprovados.

BECADOS

MINI CASO -
313
64%INVESTIGAÇÃ

O - 59
12%

DERMATOLOG
IA JOVEM -

119
24%

TRABALHOS CIENTÍFICOS POR 
CATEGORIA

MINI CASO - 313 INVESTIGAÇÃO - 59 DERMATOLOGIA JOVEM - 119
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TRABALHOS CIENTÍFICOS - PREMIADOS

INVESTIGAÇÃO CIENTÍFICA

1º LUGAR

PI20 - POLIMORFISMO DEL SISTEMA HLA EN PACIENTES MEXICANOS CON LINFOMA DE CÉLULAS T/NK 
EXTRANODAL TIPO NASAL.
INSTITUIÇÃO: 1 GEA - Hospital General Dr. Manuel Gea González, 2 INSSSZ - Instituto Nacional de Nutrición 
Salvador Zubirán.
AUTORES: CAREN JOCELYN AQUINO FARRERA, LORENA  LAMMOGLIA ORDIALES, SONIA TOUSSAINT 
CARE, ANDRES  SADEK GONZÁLEZ, JULIO GRANADOS.
PAÍS: MÉXICO

2º LUGAR

PI16 - EVIDÊNCIA DE CÉLULAS DENDRÍTICAS MIELÓIDES REGULADORAS E CÉLULAS DENDRÍTICAS 
EPIDÉRMICAS INFLAMATÓRIAS-LIKE CIRCULANTES MODULADAS POR TLR2 E TLR7/TLR8 EM ADULTOS COM 
DERMATITE ATÓPICA.
INSTITUIÇÃO: 1 FMUSP - Faculdade de Medicina da Universidade de São Paulo, ICHC.
AUTORES: VALERIA AOKI , RAQUEL LEÃO ORFALI, VANESSA  GONÇALVES DOS SANTOS, MARIA NOTOMI 
SATO, ALBERTO JOSÉ DA SILVA DUARTE.
PAÍS: BRASIL

3º LUGAR

PI3 - ANTICORPOS CONTRA DESMOGLEÍNA 2 ESTÃO PRESENTES EM AMOSTRAS DE PACIENTES COM 
PÊNFIGO FOLIÁCEO E PÊNFIGO VULGAR, E EM FAMILIARES E CONTROLES DE REGIÃO ENDÊMICA.
INSTITUIÇÃO: 1 FMRP-USP - UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO - RIBEIRÃO PRETO.
AUTORES: MARCELA CALIXTO BRANDÃO, SEBASTIÁN VERNAL, ALINE RAFAELA SILVA RODRIGUES 
MACHADO, ANA MARIA ROSELINO.
PAÍS: BRASIL
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DERMATOLOGISTA JOVEM

1º LUGAR

PDJ16 - USO DA MICROSCOPIA CONFOCAL DE REFLEXÃO NA AVALIAÇÃO E MONITORIZAÇÃO DO CAMPO 
DE CANCERIZAÇÃO LABIAL.
INSTITUIÇÃO: 1 HCFMUSP-SP - Hospital das Clínicas da Faculdade de Medicina da USP- SP.
AUTORES: PAULA SILVA FERREIRA, ANA PATRÍCIA  CARNEIRO GONÇALVES BEZERRA, MARCELLO  MENTA 
SIMONSEN NICO, SILVIA VANESSA LOURENÇO.
PAÍS: BRASIL

2º LUGAR

PDJ11 - HERPES ZOSTER DISEMINADO: ESTUDIO DE COHORTE RETROSPECTIVO DE PACIENTES 
INTERNADOS.
INSTITUIÇÃO: 1 HIBA - Hospital Italiano de Buenos Aires.
AUTORES: MARIA LUZ BOLLEA GARLATTI, LUIS AGUSTIN BOLLEA GARLATTI, ANA CLARA TORRE, ALICIA MARIA  
KOWALCZUK, RICARDO LUIS GALIMBERTI.
PAÍS: ARGENTINA

3º LUGAR

PDJ1 - COMPARACIÓN DE ACTIVIDAD DE QUELOIDES POR SCORING CLÍNICO Y ULTRASONOGRAFÍA 
DOPPLER COLOR.
INSTITUIÇÃO: 1 Universidad de Chile - Dpto Dermatología, Facultad de Medicina,Universidad de Chile, 2 
Clínica Servet - Departamento de Radiología Clínica Servet, 3 COANIQUEM - Departamento de Dermatología.
AUTORES: NELSON  LOBOS GUEDE, FERNANDO  VALENZUELA AHUMADA, XIMENA  WORTSMAN 
CANOVAS, FAUSTINO ALONSO TRAVIESA.
PAÍS: CHILE
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MINI-CASOS / MINI-COMUNICAÇÕES

1º LUGAR

PMC28 - SINDROME ANTIFOSFOLIPIDOS CATASTROFICO EN CONTEXTO DE FIEBRE CHIKUNGUNYA.
INSTITUIÇÃO: 1 ICESI - FVL - Universidad Icesi - Fundacion Valle del Lili.
AUTORES: JUAN FELIPE PINILLA HURTADO, FRANCISCO LÓPEZ.
PAÍS: COLÔMBIA

2º LUGAR

PMC3 - USO DE IMIQUIMOD PARA O TRATAMENTO DE CARCINOMA ESPINOCELULAR NOS PACIENTES COM 
EPIDERMODISPLASIA VERRUCIFORME.
INSTITUIÇÃO: 1 FMUSP - Faculdade de Medicina da Universidade de São Paulo.
AUTORES: LANA LUIZA DA CRUZ SILVA , CYRO FESTA NETO, WALMAR PEREIRA RONCALLI DE OLIVEIRA.
PAÍS: BRASIL

3º LUGAR

PMC38 - IODETO DE POTÁSSIO NO TRATAMENTO DA SÍNDROME DE SWEET: RELATO DE CASO
INSTITUIÇÃO: 1 HSPE-SP - Hospital do Servidor Público do Estado de São Paulo.
AUTORES MÁRCIO MARTINS LOBO JARDIM, YASMIN ABUAWAD, FABIANA DA SILVA, JULIANA UCHIYAMA, 
NEUSA VALENTE.
PAÍS: BRASIL
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SESSÕES CIENTÍFICAS
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COORDENADORES POR PAÍS

APRESENTAÇÃO DE 
TRABALHO 

CIENTÍFICO - 6
5%

CONFERÊNCIA - 8
7%

CURSO TEÓRICO E 
CURSO TEÓRICO 

INTEGRAL - 41
35%

SESSÃO ESPECIAL - 5
4%

SIMPÓSIO - 26
22%

SIMPÓSIOSATÉLITE - 9
8%

TEMA PONTUAL - 22
19%

SESSÕES CIENTÍFICAS

TOTAL DE 117 SESSÕES
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AVALIAÇÃO GERAL DO APLICATIVO

BOM 
18%

EXCELENTE
43%

MUITO 
BOM
35%

REGULAR
4%

RUIM
0%

PROGRAMAÇÃO 
CIENTÍFICA

BOM 
25%

EXCELENTE
36%

MUITO 
BOM
34%

REGULAR
4%

RUIM
1%

ORGANIZAÇÃO DO 
PRÉ EVENTO

BOM 
22%

EXCELENTE
40%

MUITO BOM
34%

REGULAR
3%

RUIM
1%

ORGANIZAÇÃO E 
SECRETARIA LOCAL (EFICIÊNCIA)

BOM 
24%

EXCELENTE
39%

MUITO BOM
33%

REGULAR
3%

RUIM
1%

DIVULGAÇÃO DO 
EVENTO (MALAS DIRETAS)

TOTAL DE PRESENTES NO EVENTO: 3072
TOTAL DE AVALIAÇÕES RESPONDIDAS: 217 (7,06%)
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BOM 
18%

EXCELENTE
46%

MUITO BOM
34%

REGULAR
2%

RUIM
0%

DIVULGAÇÃO VIA 
INTERNET (E-MAIL ELETRÔNICO)

BOM 
21%

EXCELENTE
32%

MUITO BOM
41%

REGULAR
6%

RUIM
0%

MÍDIA DESK 
(QUALIDADE, ORGANIZAÇÃO E EFICIÊNCIA)

BOM 
25%

EXCELENTE
37%

MUITO BOM
31%

REGULAR
6%

RUIM
1%

SINALIZAÇÃO 
DO EVENTO

BOM 
29%

EXCELENTE
37%

MUITO BOM
28%

REGULAR
5%

RUIM
1%

TRANSPORTE 
ENTRE HOTÉIS
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BOM 
23%

EXCELENTE
31%

MUITO BOM
35%

REGULAR
7% RUIM

4%

ÁREA DE 
EXPOSIÇÃO (ESTANDES)

BOM 
30%

EXCELENTE
23%

MUITO BOM
23%

REGULAR
14%

RUIM
10%

ATIVIDADE SOCIAL 
(PROGRAMAÇÃO)

BOM 
13%

EXCELENTE
46%

MUITO BOM
31%

REGULAR
9%

RUIM
1%

INFRA-ESTRUTURA DO TRANSAMERICA
EXPO (AUDITÓRIO, SALAS ETC)

BOM 
30%

EXCELENTE
26%

MUITO BOM
37%

REGULAR
4%

RUIM
3%

TRADUÇÃO 
SIMULTANÊA
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BOM 
38%

EXCELENTE
22%

MUITO BOM
34%

REGULAR
5%

RUIM
1%

AGÊNCIA DE 
TURISMO

BOM 
28%

EXCELENTE
32%

MUITO BOM
36%

REGULAR
4%

RUIM
0%

HOTÉIS OFICIAIS
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62%

34%

4%

CONTEÚDO

EXCELENTE BOM REGULAR

56%
39%

5%

DIDÁTICA

EXCELENTE BOM REGULAR

55%
39%

6%

PRATICIDADE

EXCELENTE BOM REGULAR

AVALIAÇÃO DE SESSÕES
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AVALIAÇÃO DE BECADOS

81%

16%
3%

PONTUALIDADE

EXCELENTE

BOM

REGULAR
66%

30%

4%

CONTEÚDO CIENTÍFICO

EXCELENTE

BOM

REGULAR

66%

29%

5%

DIDÁTICA DOS EXPOSITORES

EXCELENTE

BOM

REGULAR
63%

35%

2%

APRESENTAÇÃO VISUAL

EXCELENTE

BOM

REGULAR

TOTAL DE BECADOS 212
TOTAL DE RESPOSTAS BECADOS 106 (50,24%)
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AVALIAÇÃO DE DELEGADOS

92%

8%
0%

PONTUALIDADE

EXCELENTE

BOM

REGULAR 85%

15% 0%

CONTEÚDO CIENTÍFICO

EXCELENTE

BOM

REGULAR

77%

23%
0%

DIDÁTICA DOS EXPOSITORES

EXCELENTE

BOM

REGULAR 85%

15% 0%

APRESENTAÇÃO VISUAL

EXCELENTE

BOM

REGULAR

TOTAL DE DELEGADOS 46
TOTAL DE RESPOSTAS DELEGADOS 3 (6,52%)   
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DELEGADOS RENOVABLES 2016-2018

ARGENTINA (127) ANA KARINA OCHOA 59
PATRICIA TROIELLI 54
Suplentes:
PAULA ENZ 49
JAVIER UBOGUI 46
TERESA VENDRAMINI 41

BOLIVIA (38) JHONNY DE LA RIVA SALINAS 28
LUIS F. VALDA FLORES 28
Suplentes:
RAQUEL VARGAS 11
SANDRA ENCINAS 9

BRASIL (111) ZILDA N. PRADO DE OLIVEIRA 94
MARCELLO MENTA S. NICO 87
Suplentes:
FABIANE MULINARI-BRENNER 16
CARLOS AUGUSTO BASTOS 11

CHILE (63) FERNANDO VALENZUELA 51
CRISTIAN VERA 48
Suplentes:
ELIANA FAUNDEZ 14
JOSE HONO 7

COLOMBIA (21) MANUEL FRANCO 19
CONSTANZA GARCIA 18
Suplentes:
JUDY PINZON 3
WILON GALVIS 2

DELEGADOS ELEITOS
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DELEGADOS RENOVABLES 2016-2018
ECUADOR (10) MARIA LOURDES TACURI 7

EDGAR REINOSO 4 (por sorteo)
Suplentes:
GALO MONTENEGRO 4

MEXICO (23) MARIA ISABEL ARIAS GOMEZ 17
JORGE L. MORENO GONZALEZ 13
Suplentes:
HELENA VIDAURRI DE LA CRUZ 8
JOSE D. MARTINEZ VILLARREAL 7

PARAGUAY (54) JUDITH VILLALBA 47
VICTORIA RIVELLI 39
Suplentes:
GABRIEL UGHELLI 12
OLGA ALDAMA 10

PERU (28) GUSTAVO CAMINO 27
GIULIANA CASTRO 21
Suplentes:
KARINA FERIA 7

REPUBLICA DOMINICANA
MILAGROS MORENO 
(asistirá invitada con derecho a voz pero no a voto)

URUGUAY (23) MARIA EUGENIA MAZZEI 13
Suplente:
SOFIA NICOLETTI 10

VENEZUELA (10) EDGAR LA ROTTA 9
Suplente:
JAIME PIQUERO
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XXXIV RADLA SAO PAULO 2016

CONSEJO DE DELEGADOS (SÁBADO, 4 DE JUNIO DE 2016)
Lugar: Hotel Transamerica

A C T A

AGENDA

• Aprobación de Actas de Reunión Evaluatoria de Lima, junio 2015
• Informe RADLA Sao Paulo 2016
• Informe RADLA Bogotá 2017
• Informe RADLA México 2018
• Elecciones: Informe-Conformación de los Comités Electorales de cada país y formación del Tribunal
Electoral.

Siendo las 12:00 m del sábado 4 de junio de 2016, el Dr. Francisco Bravo Presidente de RADLA dio inicio a la
sesión con el quorum reglamentario y la presencia de los siguientes delegados:

1. Hugo Cabrera Argentina
2. Edgardo Chouela Argentina
3. María Victoria Cordó Argentina
4. Fernando Stengel Argentina
5. Pablo González Argentina
6. Alberto Woscoff Argentina
7. Lydia Quinteros Bolivia
8. Juan Carlos Diez de Medina Bolivia
9. Juan Manuel Zamora Bolivia
10. Julio Cesar Empinotti Brasil
11. Marcello Menta S. Nico Brasil
12. Jose Sanches Brasil
13. Jesús Santamaría Brasil
14. Evandro Rivitti Brasil
15. Hirofumi Uyeda Brasil
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16. Bernardo Gontijo Brasil
17. Irene Araya Chile
18. Cristian Vera Chile
19. Rubén Guarda Chile
20. Juan Honeyman Chile
21. Iván Jara Chile
22. Raúl Cabrera Chile
23. Boris Fernando Sánchez Colombia
24. Alejandra Londoño Colombia
25. César Gonzalez Colombia - Presidente RADLA Bogotá 2017
26. Enrique Loayza Ecuador
27. Cristina Proaño Ecuador
28. José María Ollague Ecuador
29. Gilberto Adame México
30. Jorge Moreno México
31. Rosa María Ponce México
32. Judith Villalba Paraguay
33. Graciela Gorostiaga Paraguay
34. Fernando Magill Perú
35. Giuliana Castro Perú
36. Gustavo Camino Perú
37. Daisy Blanco República Dominicana
38. Ynca Nina República Dominicana
39. Carlos Carmona República Oriental del Uruguay
40. Néstor Macedo República Oriental del Uruguay
41. Sofía Nicoletti República Oriental del Uruguay
42. Jaime Piquero Venezuela
43. Edgar La Rotta Venezuela

Inmediatamente, el Dr. Bravo invitó al Dr. Bernardo Gontijo para que exponga su informe preliminar de la RADLA
SAO PAULO 2016.
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Informe RADLA Sao Paulo 2016

El Dr. Gontijo comenzó su presentación informando el número final de inscritos ascendente a 3,326 participantes, de
los cuales 3,167 fueron pre-inscritos y 159 inscritos en sede. Dio cuenta de los porcentajes de asistencia por países,
ofreciendo proporcionar los números finales en fecha posterior. Los países que acreditaron mayor asistencia fueron
Brasil en primer lugar, seguido de Argentina, Chile y Perú. Aparecen también algunos países de Europa, Francia y
España, que corresponden a médicos que fueron invitados por la industria farmacéutica.

Se tuvo un total de 64 empresas exhibidoras. En cuanto a los trabajos se registró un total de 495 trabajos aprobados
de un total de casi 600 trabajos recibidos para aprobación. De los 495 trabajos aprobados se cuenta con 59 en el
grupo de investigación, 314 mini comunicaciones y 122 en el grupo de dermatólogos jóvenes.

El Dr. Rubén Guarda intervino para solicitar el número absoluto de participantes, cifra importante porque uno de los
puntos de esta reunión era precisamente la elección de delegados y deseaba certificar que el número corresponde a
cifras absolutas. Una segunda inquietud estuvo referida a si los inscritos eran médicos, estudiantes o de otras
profesiones. Se registró un total de 42 estudiantes, todos los demás fueron médicos. No hubo inscripción de
ninguna otra profesión del área de salud, sólo médicos.

El Dr. Fernando Magill (Perú) pidió el uso de la palabra para agradecer al Dr. Gontijo y a todo su equipo por las
atenciones recibidas y felicitarlo por la organización del evento que ha sido muy eficiente.

Informe de Elecciones a cargo del Tribunal Electoral

El Dr. Bravo informó que se había distribuido a cada delegación una copia de los resultados del acto electoral, donde
se aprecia la cifra de votantes por país entre paréntesis y los votos que recibieron cada uno de los candidatos. Los
resultados fueron los siguientes:

DELEGADOS RENOVABLES 2016-2018

ARGENTINA (127) ANA KARINA OCHOA 59
PATRICIA TROIELLI 54
Suplentes:
PAULA ENZ 49
JAVIER UBOGUI 46
TERESA VENDRAMINI 41
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BOLIVIA (38) JHONNY DE LA RIVA SALINAS 28
LUIS F. VALDA FLORES 28
Suplentes:
RAQUEL VARGAS 11
SANDRA ENCINAS 9

BRASIL (111) ZILDA N. PRADO DE OLIVEIRA 94
MARCELLO MENTA S. NICO 87
Suplentes:
FABIANE MULINARI-BRENNER 16
CARLOS AUGUSTO BASTOS 11

CHILE (63) FERNANDO VALENZUELA 51
CRISTIAN VERA 48
Suplentes:
ELIANA FAUNDEZ 14
JOSE HONO 7

COLOMBIA (21) MANUEL FRANCO 19
CONSTANZA GARCIA 18
Suplentes:
JUDY PINZON 3
WILON GALVIS 2

ECUADOR (10) MARIA LOURDES TACURI 7
EDGAR REINOSO 4 (por sorteo)
Suplentes:
GALO MONTENEGRO 4

MEXICO (23) MARIA ISABEL ARIAS GOMEZ 17
JORGE L. MORENO GONZALEZ 13
Suplentes:
HELENA VIDAURRI DE LA CRUZ 8
JOSE D. MARTINEZ VILLARREAL 7
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PARAGUAY (54) JUDITH VILLALBA 47
VICTORIA RIVELLI 39
Suplentes:
GABRIEL UGHELLI 12
OLGA ALDAMA 10

PERU (28) GUSTAVO CAMINO 27
GIULIANA CASTRO 21
Suplentes:
KARINA FERIA 7

REPUBLICA DOMINICANA MILAGROS MORENO 
(asistirá invitada con derecho a voz pero no a voto)

URUGUAY (23) MARIA EUGENIA MAZZEI 13
Suplente:
SOFIA NICOLETTI 10

VENEZUELA (10) EDGAR LA ROTTA 9
Suplente:
JAIME PIQUERO

Al iniciar la sesión, el Dr. Bravo dio la bienvenida a la reunión del Consejo de Delegados, agradeciendo en
primer lugar la hospitalidad de los colegas brasileros en la persona del Dr. Bernardo Gontijo, Presidente de
la RADLA Sao Paulo y pidiendo un minuto de silencio por el fallecimiento del Dr. Antonio Rondón Lugo
(Venezuela) y por todos aquellos colegas que nos dejaron este año.

A continuación, se trató el primer punto de la agenda referido a la aprobación de las Actas de la Reunión
Evaluatoria de Lima de junio 2015. En tal sentido, el Dr. Rubén Guarda (Chile) intervino para solicitar una
aclaración sobre las modificaciones incorporadas en el Estatuto, específicamente en los artículos 9, 23 y 24.
Se corroboró dicha información que aparecía en el segmento Acuerdos del Acta del 26 de junio de 2015
(pag. 4), dando por concluida la consulta sobre las modificaciones efectuadas. En consecuencia, las Actas
de la Reunión Evaluatoria celebrada en Lima, los días 26 y 27 de junio de 2015 fueron aprobadas por
unanimidad.
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Informe RADLA SAO PAULO 2016

El segundo punto de la agenda estuvo referido al informe de la RADLA Sao Paulo 2016, reporte que estuvo a
cargo de su Presidente, el Dr. Bernardo Gontijo.

El Dr. Gontijo agradeció la presencia de los delegados que participaron en la RADLA Sao Paulo y señaló que el
informe y los datos que serían proporcionados eran preliminares, cifras que serían dadas en mayor detalle el
segundo día de la reunión del Consejo de Delegados. Informó sobre el total de asistentes, alrededor de 3,200
inscritos, un número menor al esperado por la Comisión Organizadora que reflejaba de manera real la actual
situación económica y política por la que atraviesa Brasil. Las dificultades no sólo estaban referidas al número de
asistentes sino a las dificultades que los laboratorios de la industria farmacéutica tenían para invertir en un
evento de esta magnitud. A pesar de ello, informó que era un evento exitoso desde el punto de vista científico así
como por el nivel de participación.

Asimismo, el Dr. Gontijo precisó que esta RADLA tenía el objetivo de contar con la participación y comprensión de
todos. Por ello, las comunicaciones que se cursaron fueron en portugués como en español; el sitio web fue
bilingüe; las comunicaciones más importantes así como los mails y correos fueron siempre traducidos por una
dermatóloga argentina, la Dra. Paula Borrel, que domina ambos idiomas.

Señaló, además, que la organización procuró seguir los reglamentos y Estatuto de RADLA de la mejor forma
posible. Para ello, los delegados recibieron en su información una ficha de evaluación de delegados, propuesta
que fue efectuada por el Dr. Fernando Stengel (Argentina) con ocasión de la reunión de Lima, de manera que
cada delegado evalúe la sesión en la cual estaba presente. De igual forma, informó que se preparó una ficha de
evaluación para los becarios, para que ellos puedan también emitir opinión respecto de las sesiones en que
participaron.

El Dr. Gontijo señaló que el día de la apertura de la Reunión, 30 minutos antes del inicio de actividades, sostuvo
una reunión con los becarios para darles a conocer sus derechos y obligaciones: asistencia a las ceremonias de
inauguración y clausura, evaluación de actividades, permanencia en la RADLA en las sesiones de mañana y tarde.
Dio cuenta sobre algunos retiros por parte de los becarios por diversos motivos: dermatólogas en estado de
gestación que cancelaron su viaje a Brasil, por temor a la epidemia del zika, así como muchos becarios de
Venezuela que no pudieron asistir por limitaciones económicas, lo que trajo como consecuencia una menor
asistencia en relación al número original de 200 becas.
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En relación a los trabajos presentados, el Dr. Gontijo mencionó el criterio aplicado para la selección de trabajos. Se
presentaron cerca de 600 trabajos, los que fueron clasificados en categorías y formatos. Respecto a los formatos, se
dividieron en investigación y mini investigación. En cuanto a las categorías, éstas fueron: investigación, mini
comunicación y dermatólogo joven. Aclaró que en el caso de dermatólogo joven se recibieron trabajos de
investigación como de mini comunicación.

Expresó que las notas de calificación fueron extremadamente rigurosas, a cargo de un comité de dermatólogos
brasileros seleccionados en virtud de su área de especialización. Lamentó que no haya habido el espacio ni tiempo
suficiente para que todos los trabajos fuesen presentados en forma oral. Precisó que todos los trabajos fueron
presentados en forma de poster electrónico y de cada categoría seleccionaron 20 trabajos para presentación oral,
para la selección de los Premios RADLA. Se presentó oralmente un total de 20 trabajos de investigación, 20 trabajos
de dermatólogo joven y 40 mini comunicaciones debido a que el tiempo asignado a esta última presentación era la
mitad del tiempo asignado a los trabajos de investigación y dermatólogo joven. En resumen, la mayoría de trabajos
fueron presentados en forma de poster electrónico y aquellos trabajos que recibieron la mejor calificación fueron
presentados en forma oral.

En el grupo de dermatólogo joven, la calidad de trabajos fue muy alta, en promedio 92.5 puntos.

Finalmente, el Dr. Gontijo mencionó la elaboración de la ficha de evaluación para los miembros del jurado calificador
de trabajos, de manera que las calificaciones fueran uniformes y homogéneas.

El Dr. Bravo preguntó a los asistentes sobre la marcha de la RADLA hasta ese momento. El Dr. Jorge Moreno (México)
pidió el uso de la palabra para agradecer al Dr. Bernardo Gontijo por la acogida y atenciones recibidas desde la llegada
a Sao Paulo; confirmando que la selección del lugar y el centro de convenciones eran óptimos. A continuación, la Dra.
Angela Londoño (Colombia) intervino para señalar que faltaba un poco de logística en el centro de convenciones,
específicamente el asunto relacionado al acceso wifi, en momentos en que vivimos en un mundo de conectividad. El
Dr. Gontijo explicó que el centro de convenciones era extremadamente caro y había que pagar por todos los servicios,
este servicio contratado de 30 megabytes estaba en el orden de aproximadamente 30 mil dólares solamente en un
sector del recinto evento. Por ello, se había solicitado que descargaran el aplicativo del programa con anticipación
porque luego funcionaba off line. Haber contratado wifi en todo el centro de convenciones hubiese sido
económicamente imposible debido al alto costo del servicio. Lamentó que esto afectara a los colegas extranjeros
principalmente, porque los asistentes brasileros tenían 4G o 3G en sus dispositivos móviles con acceso a internet.

Informe RADLA BOGOTA 2017

El informe de la RADLA Bogotá 2017 estuvo a cargo del Dr. César González quien agradeció al Comité Organizador de
la RADLA 2016 por la hospitalidad y gentileza al haberlo invitado.
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Informó que estaba muy emocionado por el congreso a realizarse en Bogotá el 2017 y presentó una parte de la
publicación que estaría en la página web del evento a partir de esa semana. Presentó, asimismo, al comité
organizador del evento:

• Dr. Juan Guillermo Chalela, Presidente Honorario
• Dra. Evelyne Halpert, Presidente de la Asociación Colombiana de Dermatología, como Tesorera
• Dra. Adriana Arrunátegui, con muchos años en RADLA, como Vicepresidente
• Dra. Margarita Velásquez, como Secretaria Científica, del Servicio de Dermatología de la Universidad de
Antioquía
• Dra. Julia Mesa, como Secretaria de Comunicaciones

Mencionó también que a la fecha, tenían 5 invitados internacionales de nivel mundial: el Dr. Langley, especialista en
psoriasis; la Dra. Tosti, especialista en uñas; el Dr. Shapiro, especialista en pelo; el Dr. Argenziano, una de las personas
más importantes en el mundo de la dermatoscopía, y la Dra. Bolognia, especialista en medicina interna y
dermatología clínica.

Mostró el plano general del centro Corferias, recordando a los asistentes que en la actualidad estaba disponible,
construido en su totalidad y con diez años de funcionamiento en Colombia. Explicó que este espacio ya estaba
reservado para la próxima RADLA y que no requería construcciones adicionales. En ese momento, el RADLA 2017
sería celebrado en el pabellón grande de Corferias, con 14 mil metros cuadrados, de fácil acceso, que contaba con dos
secciones, una para la muestra comercial y otra completamente independiente para la parte académica. Mostró la
distribución tentativa para la industria farmacéutica, con más de 60 stands disponibles, en un área de 7 mil metros
cuadrados, con 14 metros de altura. Los otros 7 mil metros cuadrados disponibles para la parte académica, con un
salón grande que permite acomodar a 1,500 personas y ocho salones que permiten una asistencia de 200 a 400
personas.

El Dr. González mostró una alternativa para el centro de convenciones (AGORA), como segunda opción, aunque
mencionó que a la fecha se encontraba en plena construcción. Se mostró un video de los avances de la construcción
en el último año. Señaló el hotel sede, establecimiento de 5 estrellas que permite albergar cómodamente a todos los
delegados. Se encuentra a 10 minutos del centro de convenciones y a 20 minutos caminando, ubicado en una zona
de poco tráfico en Bogotá, lo que garantiza el rápido acceso de los delegados al centro de convenciones.

Mencionó que pondrán especial énfasis en establecer sesiones interactivas para que los participantes puedan llevar
un conocimiento vivenciado a todos sus países, para lo cual contaban con el apoyo de la Asociación Colombiana de
Anestesiología (SCARE), que tenía más de 10 años de experiencia en este tipo de eventos y en educación de adultos.
Los conferencistas internacionales, además de las conferencias magistrales, tendrán la oportunidad de ofrecer
conferencias en todos los cursos y simposios de RADLA.
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En cuanto a la organización, informó que cuentan con Kenes, una empresa con más de 30 años de experiencia en
implementación y logística de congresos a nivel mundial, con amplia experiencia en congresos médicos
internacionales en América Latina y, por tanto, con el respaldo de una empresa sólida para la organización de toda
la infraestructura física y logística que requiere una evento de esta naturaleza. Invitó, finalmente, a que participen
en esta RADLA en Bogotá, del 26 al 29 de mayo de 2017.

El Dr. Edgardo Chouela (Argentina) pidió intervenir para preguntar algunos aspectos importantes. En primer
lugar, consultó acerca del centro de convenciones que actualmente está como primera opción, y su distancia con
los hoteles, aparte del hotel principal.

El Dr. González respondió que existen 20 ó 30 hoteles alrededor de la sede de Corferias. Informó que Bogotá tuvo
un crecimiento impresionante en los últimos 5 años y que no habría ningún problema de alojamiento. Confirmó
una disponibilidad de 5 mil camas en esa zona. Respecto a la distancia, los hoteles están a 15 minutos, los más
distantes a 20 minutos.

Asimismo, informó que el centro histórico de la ciudad está a 20 minutos del Centro de Convenciones y a 30
minutos de centros comerciales y restaurantes de Bogotá.

A su vez; el Dr. Edgar La Rotta (Venezuela) intervino para consultar acerca de la expectativa del número de
participantes, del número de asistentes de Colombia sobre si participaría la mayoría de sus miembros que son
aproximadamente 1,000 y reiteró su inquietud sobre el tema de la sede del evento.

En su respuesta, el Dr. González confirmó que en Colombia hay 700 dermatólogos registrados. La participación en
los congresos nacionales normalmente es de 80 a 90%, así que se espera una gran participación local. Corferias se
encuentra reservado completamente, pero AGORA también está reservado en caso los plazos se cumplan dentro
de las fechas indicadas. Esto quiere decir que dado el momento si se tiene Agora y Corferias disponibles, se podría
realizar la actividad académica en Agora y la muestra comercial en el Centro de Convenciones Corferias o se podría
hacer completamente en Agora o viceversa. Se tiene las dos opciones porque ya fueron reservados ambos
espacios. Recordó que la inauguración de Agora está prevista para octubre 2016, por lo que hay suficiente tiempo
para determinar si se utilizan ambos espacios o se deja totalmente en Corferias. Por eso reconfirmó que en el caso
hipotético que Agora no pueda ser usado, tenía completamente reservado el Centro de Convenciones que tiene la
capacidad total para realizar el evento. La expectativa de asistencia es entre 2,500 y 3,000 personas.

Intervino el Dr. José María Ollague (Ecuador) para expresar que, en América Latina la industria farmacéutica está
muy deprimida y que en Ecuador por ejemplo la ayuda que la industria presta a estos eventos había disminuido
sensiblemente. Preguntó si esta situación es similar en Colombia, si está o no sucediendo.
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El Dr. González manifestó que esta una realidad que se aprecia hoy en día. La industria farmacéutica ya no participa
como antes y anticipó que en el futuro las negociaciones serán cada vez más difíciles. En su caso ha comenzado el
contacto con la industria desde el 2015 pues ahora solicitan informaciones y precios con dos años de anticipación; se
han comprometido en ayudar a la RADLA Bogotá 2017. El Dr. González sugirió que en el futuro va a ser necesario
que se ayude a los próximos congresos por esta situación; la industria exigirá menores precios, más participantes,
más plazos y mejores condiciones de pago y probablemente tendrán menor participación en todos los eventos.

El Dr. Gilberto Adame (México) intervino para recordar que existía un acuerdo en que no se podía promover la
RADLA hasta que no concluyera la anterior. Sin embargo, se veía que para el evento de México, ya estaban pidiendo
costos y otras cosas para poder hacer sus proyecciones y decidir su participación. Pidió la revisión de este acuerdo
tomando en consideración las nuevas políticas por parte de la industria y esto permitiría una mejor negociación
anticipada con los próximos eventos.

El Dr. Fernando Magill (Perú) expresó que si bien el Consejo de Delegados había indicado que no se podía promover
la RADLA siguiente para no interferir con la RADLA que se encuentra en plena organización, no había ningún
impedimento en negociar con la industria con miras a futuras RADLA. El problema se centra en que la promoción,
específicamente la publicidad, no debe interferir con la RADLA en curso, pero aclaró que los comités y organizadores
tienen toda la libertad de adelantar sus negociaciones con las diferentes casas farmacéuticas.

El Dr. Jorge Moreno (México) manifestó que estaba de acuerdo con el Dr. González, que la experiencia de los que ya
realizaron una RADLA es vital. En su caso, cuenta con el apoyo del Dr. Adame que ya organizó anteriormente el
evento y que sería conveniente ir trabajando en un manual de organización para que todas las RADLA tengan una
lista de verificación de tiempos, para ir seleccionando la sede ideal y de esta manera contar con una guía que sirva
de pauta para la organización. Con respecto a la promoción, consideró que existen formas de promover el evento en
forma leve, sutil (video). Y en la contracarátula del programa de cada congreso podría colocarse la lista de las
próximas RADLA, con las cuatro o cinco ediciones futuras.

Intervino también el Dr. Guarda para aclarar la confusión y comentó que por esa razón el Consejo de Delegados
había adelantado la programación de cuatro o cinco RADLA y que ahora se conoce la sede hasta el año 2020,
justamente para que el comité organizador de cada una planee y ejecute todas las acciones destinadas a recaudar
fondos o hasta preparar su programa científico. Lo único que se limitó fue que la página web debía promover la
presente RADLA y que este espacio no podía ser ocupado por la siguiente porque se armaría una confusión entre los
participantes. Se hace la aclaración que en la página web sí aparece en la pestaña RADLA en el tiempo, la relación de
las próximas Reuniones hasta el año 2020.

El Dr. Chouela manifestó que existía un reglamento de sedes que fue aprobado hace mucho tiempo, o sea que todas
las características que debe tener una sede fueron determinadas en ese reglamento; el Dr. Magill recordó que se
tenía que elegir la sede para el 2021.
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Concluido el debate sobre promoción de futuras RADLA, el Presidente Dr. Bravo concluyó que se formaría un grupo
de trabajo para determinar si se permitiría o no a México hacer su publicidad e implementar todas las acciones
comerciales para que se pueda garantizar una mayor recaudación de recursos que garantizaran la viabilidad del
evento. Esta propuesta fue aprobada. Se conformaría una comisión de trabajo que incluiría a los dos siguientes
presidentes de RADLA y los dos anteriores. El Dr. Bravo invitó al Dr. Chouela a formar parte de dicho grupo de
trabajo que estaría conformado por cinco personas.

Informe RADLA Cancún 2018

El Dr. Jorge Moreno (México) fue el encargado de informar sobre los avances de la RADLA; confirmó que la RADLA va
a ser en Cancún, no en Ciudad de México y mostró un video promocional que solicitó se incluyera como link en la
página web de RADLA.

Expresó que la fecha elegida para el evento fue entre el 28 de abril al 2 de mayo de 2018, temporada adecuada para
estar en Cancún con una temperatura entre 25 a 30 grados C. Confirmó que la sede era el Centro de Convenciones
de Cancún; es uno de los destinos turísticos de México más concurridos, con una posición estratégica y atendida por
diferentes vuelos de Europa, Estados Unidos y América Latina.

En cuanto a la infraestructura hotelera confirmó que existen infinidad de hoteles para todos los gustos ubicados a 10
minutos de la sede del centro de convenciones. Mostró las instalaciones del hotel sede Coral Beach y de otros
hoteles de 5 estrellas; la oferta gastronómica con diversos restaurantes, entre otros.
Mostró los planos del Centro de Convenciones de Cancún, actualmente en remodelación, con un área de exhibición
de 7,400 metros cuadrados; auditorio para prácticas y talleres de mediodía. En el primer nivel se encuentran varias
salas que pueden ser subdivididas en espacios menores con capacidad para 200 personas. Otros espacios abiertos
como para 1,000 personas que pueden dividirse en grupos de 200 a 300, al igual que más salones en el segundo y
tercer nivel, en este último se ubican los salones más amplios (2,700 metros cuadrados) donde se sugiere llevar a
cabo los eventos más numerosos. Por último, destacó los atractivos turísticos y opciones de aventura y ecoturismo
para los dermatólogos más jóvenes.

Al término de la presentación, el Dr. Jaime Piquero (Venezuela) comentó si es que el Dr. González tenía la seguridad
de dejar a México que haga publicidad del evento. Esto debido a que Cancún se presentaba como un espacio
turístico tan atractivo, que tal vez muchas personas dirían este año no voy a Bogotá porque el año que viene voy a
México. Y una pregunta fue dirigida al Dr. Moreno en el sentido de qué mecanismos emplearían para que los
participantes asistan a las conferencias.
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El Dr. Moreno confirmó que para evitar este riesgo iban a equilibrar los tiempos para asistir al congreso
dejando tiempo para la diversión; se espera terminar las sesiones antes de las tres de la tarde. Siguiendo
con el tema destino, la Dra. Angela Londoño (Colombia), mostró su preocupación por Cancún porque la
industria farmacéutica ha mostrado su disconformidad con volver a patrocinar congresos que son
realizados en lugares turísticos de playa.
El Dr. Hugo Cabrera (Argentina) manifestó que hay que ser cuidadosos con cambiar la fecha ya que esto
puede atrasar y perjudicar al congreso siguiente en lo que respecta a la promoción. Recomendó que en
todo caso se debe adelantar la fecha y no retrasarla. El Dr. Adame intervino nuevamente retomando el
tema de las playas; al respecto comentó que van a conversar con la industria farmacéutica para que no
lleven a las personas a paseos en horas de conferencias, sino que organicen sus actividades en la tarde.
Informó que la compañía encargada de la organización está proponiendo una serie de medidas para
controlar la entrada y salida y el tiempo que los participantes van a permanecer en los auditorios a través
de un chip que irá adherido a la credencial. Reiteró que todo iba a depender de la programación que
debería ser lo más atractiva para que los participantes asistan a las conferencias.

El Dr. Bravo solicitó la confirmación de las fechas de la RADLA Cancún, puesto que la fecha
aparentemente incluía 5 días y la RADLA dura 4 días. El Dr. Moreno rectificó la fecha brindada al inicio de
su presentación y quedó fijada del 29 de abril al 2 de mayo.

Siguieron las intervenciones a cargo del Dr. Evandro Rivitti (Brasil) respecto a la fecha de la RADLA Sao
Paulo, que creía que la postergación de un mes no puede afectar la organización de la RADLA Bogotá;
que la organización de la RADLA no puede estar controlando el deseo de ir o no a una sesión del
Congreso ya que eso es un tema individual con el cual no se puede interferir. Sí se refirió a que se puede
exigir la presencia mayor de los residentes que son becados y que se debe hablar con la industria para
recomendar o impedir que se organicen actividades durante el congreso. El Dr. Alberto Woscoff
(Argentina) también manifestó que el motivo de haber cambiado la sede de Brasilia a Sao Paulo fue
debido a que días antes había un congreso de cirugía plástica en esa ciudad. Siguieron los comentarios a
cargo del Dr. Carmona (Uruguay), Dr. Honeyman (Chile) respecto al control de asistencia en auditorios y
programación de actividades solo hasta las 3 de la tarde, respectivamente.
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Elección de Delegados

El Dr. Bravo comenzó este punto anunciando que el día 5 de junio sería la elección de nuevos delegados y se requería
que cada país diera la conformación de su comité electoral y sus candidatos. Para tal efecto, se entregó la lista de
participantes en el Congreso por países para poder determinar cuántos delegados serían elegidos. Recordó que para
tener derecho a elección de un delegado se requería contar con más de 25 participantes en el congreso. A la
pregunta del Dr. Chouela sobre si los candidatos debían estar participando en esta RADLA, el Dr. Bravo confirmó que
era requisito indispensable estar presentes para ser considerados como candidatos.

Intervino el Dr. Cabrera (Argentina) para aclarar el punto de la elección de candidatos mencionado en el artículo 9
del Estatuto. El Dr. Magill aclaró que los delegados renovables eran titulares o suplentes elegidos en voto secreto por
los miembros titulares de RADLA: un delegado si el país acreditó de 25 a 50 participantes y dos delegados si son más
de 50. Y aquellos países que cuentan con 10 a 24 participantes, el Consejo invita a la sesión un representante con
derecho a voz pero sin voto. Son delegados suplentes la segunda mayoría después de los titulares.

Sobre la obligatoriedad de estar presentes para ser elegidos delegados, el Dr. Iván Jara (Chile) recordó el caso de la
Dra. Irene Araya, que fue elegida como delegada como caso excepcional, esa fue la última vez que se daba esa
situación; en esa ocasión fue una decisión definitiva del Consejo de Delegados que los candidatos a delegados debían
estar presentes en RADLA.

El Dr. Bravo atendiendo a las intervenciones de otros delegados manifestó que este tema sería revisado para que se
integre a los reglamentos y Estatuto. El Dr. Guarda recordó que en sesión de reunión evaluatoria del 27 de julio de
2012 en Sao Paulo, se acordó una modificación en el reglamento de elección de delegados renovables que señalaba
que para ser delegado renovable titular o suplente se debía tener al menos 5 años en la especialidad, haber
participado en al menos una RADLA previa y estar presente en la RADLA de su elección. Al ser este un acuerdo, una
resolución del Consejo de Delegados, no está incluido en el Estatuto. De manera que ese acuerdo puede ser
refutado por otro acuerdo del Consejo de Delegados si alguien desea presentar esa moción y definir los términos de
dicha moción. El Dr. Magill indicó que un acuerdo no necesariamente tiene que figurar en el Estatuto. La
modificación del Estatuto requiere todo un procedimiento. El artículo 23 se refiere a eso precisamente: para
modificar el Estatuto el Consejo de Delegados tiene que sesionar en reunión extraordinaria, procedimiento especial
solicitado por un tercio de los miembros directivos y aprobado por el Presidente. Señaló que un reglamento puede
ser modificado en cualquier momento.

El Dr. Bravo insistió en la necesidad de revisar las listas para poder efectuar la votación al día siguiente. De otro lado,
se recibió la propuesta de celebrar una reunión informal breve con todos los delegados permanentes, para conversar
acerca del futuro de RADLA, esto con el ánimo de intercambiar opinión con mayor libertad. Posteriormente, se
llevaría este tema a un plenario con los delegados con agenda formal.
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Se mencionó la duda existente en la fecha de la reunión evaluatoria ya que coincidía con el Congreso
Mundial de Psoriasis. Las fechas fueron confirmadas: 1 y 2 de julio.

El Dr. Woscoff tomó la palabra para solicitar al Dr. Gontijo que se anunciara en las salas de conferencias
en forma permanente las elecciones del día siguiente, invitando a que la gente se acerque a la sala 11
(mezzanine), en el horario de 9 de la mañana a 5 de la tarde.

Se recordó la situación especial que vive Venezuela lo que ha motivado una mínima participación de ese
país en la RADLA, por lo que a sugerencia del Dr. César González (Colombia), se aprobó que para el
evento de 2017 se invitara al delegado suplente de Venezuela como cortesía, por esta única vez. Se
espera que la situación con Venezuela se normalice para el 2018. La Dra. Daisy Blanco también participó
en el tema de la asistencia de su delegación con miras a las elecciones. Manifestó que en principio la
industria farmacéutica había ofrecido apoyar con 30 inscripciones; sin embargo, la asistencia solo
llegaba a 14 o 15 personas. El Dr. Bravo cerró la discusión en este punto manifestando que República
Dominicana elegiría un representante que sería invitado formalmente a la próxima RADLA.

Se recibieron las listas de candidatos de cada uno de los países con los nombres de los candidatos a
delegados, las que fueron aprobadas por el Consejo. Fueron nominados los integrantes del Tribunal
Electoral: Dres. Iván Jara (Chile), Carlos Carmona (Uruguay), José Sanches y Julio Empinotti (Brasil).

A continuación, se da cuenta de los candidatos a Delegados Renovables que fueron aprobados por el
Consejo de Delegados:

Candidatos a Delegados Renovables aprobados por el Consejo de Delegados

ARGENTINA Candidatos:
PAULA ENZ
ANA KARINA OCHOA
PATRICIA TROIELLI
JAVIER UBOGUI
TERESA VENDRAMINI
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BOLIVIA Candidatos:
JHONNY DE LA RIVA SALINAS
LUIS FERNANDO VALDA FLORES
SANDRA ENCINAS
RAQUEL VARGAS

Comisión Electoral:
JUAN CARLOS DIEZ DE MEDINA
LYDIA QUINTEROS
JUAN MANUEL ZAMORA

BRASIL Candidatos:
MARCELLO MENTA S. NICO
ZILDA NAJJAR PRADO DE OLIVEIRA
CARLOS AUGUSTO BASTOS
FABIANE MULINARI – BRENNER

CHILE Candidatos:
CRISTIAN VERA
FERNANDO VALENZUELA
ELIANA FAUNDEZ
JOSE HONO

Comisión Electoral:
RUBEN GUARDA
IRENE ARAYA
HILDA ROJAS

COLOMBIA Candidatos:
MANUEL FRANCO
CONSTANZA GARCIA
YUDI PINZON
WILSON GALVIS

Comisión Electoral:
ANGELA LONDONO
BORIS SANCHEZ
CESAR GONZALEZ
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ECUADOR Candidatos:
GALO MONTENEGRO
EDGAR REINOSO
MARIA LOURDES TACURI
JUAN JOSE AMBROSI

MEXICO Candidatos:
JORGE L. MORENO GONZALEZ
MARIA ISABEL ARIAS GOMEZ
JOSE DARIO MARTINEZ VILLARREAL
HELENA VIDAURRI DE LA CRUZ
MARIA EMILIA DEL PINO FLORES

Comisión Electoral:
ROSA MARIA PONCE OLIVERA
GILBERTO ADAME MIRANDA

PARAGUAY Candidatos:
JUDITH VILLALBA
VICTORIA RIVELLI
GABRIEL UGHELLI
OLGA ALDAMA

Comisión Electoral:
JORGE VELASQUEZ
GLORIA MENDOZA
LOURDES BOLLA

PERU Candidatos:
GUSTAVO CAMINO
GIULIANA CASTRO
KARINA FERIA
BRUNELLA RAYMUNDO

Comisión Electoral:
FRANCISCO BRAVO
FERNANDO MAGILL
RAFAEL GAMARRA



43

REPUBLICA DOMINICANA      
Candidato:  A ser informado por las delegadas posteriormente

URUGUAY Candidatos:
SOFIA NICOLETTI
MARIA EUGENIA MAZZEI
DANIELLA BRAVO

Comisión Electoral:
CARLOS CARMONA
PAOLA DELUCCHI
MERCEDES LAPORTE

VENEZUELA Candidatos:
EDGAR LA ROTTA
JAIME PIQUERO-MARTIN

Comisión Electoral:
VANESA PIQUERO
RICARDO PEREZ
ELDA GIANSANTE

No teniendo otros puntos que tratar, el Dr. Bravo dio por concluida la sesión a las 2:40 pm.

ACUERDOS

• Se aprobaron las Actas de la Reunión Evaluatoria de Lima, celebrada en junio 2015.
• Se aprobaron las listas de candidatos de cada país para la elección de delegados.
• Se aprobó la creación de una comisión de trabajo conformada por dos presidentes anteriores y dos presidentes de

las siguientes RADLA a fin de coordinar las acciones de promoción del evento en futuras ediciones.
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XXXIV RADLA SAO PAULO 2016

CONSEJO DE DELEGADOS (LUNES, 6 DE JUNIO DE 2016)
Lugar: Hotel Transamerica

A C T A

AGENDA

• Informe RADLA Sao Paulo 2016
• Informe de Elecciones a cargo del Tribunal Electoral
• Informe Secretaría Administrativa y determinación de continuidad
• Candidaturas y elección de sede 2021
• Otros asuntos pendientes

Siendo las 12:00 m del lunes 6 de junio de 2016, el Dr. Francisco Bravo Presidente de RADLA dio inicio a la sesión con
el quórum reglamentario y la presencia de los siguientes delegados:

1. Hugo Cabrera Argentina
2. Edgardo Chouela Argentina
3. María Victoria Cordó Argentina
4. Fernando Stengel Argentina
5. Pablo González Argentina
6. Alberto Woscoff Argentina
7. Lydia Quinteros Bolivia
8. Juan Carlos Diez de Medina Bolivia
9. Juan Manuel Zamora Bolivia
10. Julio Cesar Empinotti Brasil
11. Marcello Menta S. Nico Brasil
12. Jose Sanches Brasil
13. Jesús Santamaría Brasil
14. Evandro Rivitti Brasil
15. Hirofumi Uyeda Brasil
16. Bernardo Gontijo Brasil
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17. Irene Araya Chile
18. Cristian Vera Chile
19. Rubén Guarda Chile
20. Juan Honeyman Chile
21. Iván Jara Chile
22. Raúl Cabrera Chile
23. Boris Fernando Sánchez Colombia
24. Alejandra Londoño Colombia
25. César Gonzalez Colombia Presidente RADLA Bogotá 2017
26. Enrique Loayza Ecuador
27. Cristina Proaño Ecuador
28. José María Ollague Ecuador
29. Gilberto Adame México
30. Jorge Moreno México
31. Rosa María Ponce México
32. Judith Villalba Paraguay
33. Graciela Gorostiaga Paraguay
34. Fernando Magill Perú
35. Giuliana Castro Perú
36. Gustavo Camino Perú
37. Daisy Blanco República Dominicana
38. Ynca Nina República Dominicana
39. Carlos Carmona República Oriental del Uruguay
40. Néstor Macedo República Oriental del Uruguay
41. Alejandra Larre Borges República Oriental del Uruguay
42. Sofía Nicoletti República Oriental del Uruguay
43. Jaime Piquero Venezuela
44. Edgar La Rotta Venezuela

Inmediatamente, el Dr. Bravo invitó al Dr. Bernardo Gontijo para que exponga su informe preliminar de la RADLA
SAO PAULO 2016.

Informe RADLA Sao Paulo 2016

El Dr. Gontijo comenzó su presentación informando el número final de inscritos ascendente a 3,326 participantes,
de los cuales 3,167 fueron pre-inscritos y 159 inscritos en sede. Dio cuenta de los porcentajes de asistencia por
países, ofreciendo proporcionar los números finales en fecha posterior.
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Los países que acreditaron mayor asistencia fueron Brasil en primer lugar, seguido de Argentina, Chile y Perú.
Aparecen también algunos países de Europa, Francia y España, que corresponden a médicos que fueron invitados
por la industria farmacéutica.

Se tuvo un total de 64 empresas exhibidoras. En cuanto a los trabajos se registró un total de 495 trabajos
aprobados de un total de casi 600 trabajos recibidos para aprobación. De los 495 trabajos aprobados se cuenta
con 59 en el grupo de investigación, 314 mini comunicaciones y 122 en el grupo de dermatólogos jóvenes.

El Dr. Rubén Guarda intervino para solicitar el número absoluto de participantes, cifra importante porque uno de
los puntos de esta reunión era precisamente la elección de delegados y deseaba certificar que el número
corresponde a cifras absolutas. Una segunda inquietud estuvo referida a si los inscritos eran médicos, estudiantes
o de otras profesiones. Se registró un total de 42 estudiantes, todos los demás fueron médicos. No hubo
inscripción de ninguna otra profesión del área de salud, sólo médicos.

El Dr. Fernando Magill (Perú) pidió el uso de la palabra para agradecer al Dr. Gontijo y a todo su equipo por las
atenciones recibidas y felicitarlo por la organización del evento que ha sido muy eficiente.

Informe de Elecciones a cargo del Tribunal Electoral

El Dr. Bravo informó que se había distribuido a cada delegación una copia de los resultados del acto electoral,
donde se aprecia la cifra de votantes por país entre paréntesis y los votos que recibieron cada uno de los
candidatos. Los resultados fueron los siguientes:

DELEGADOS RENOVABLES 2016-2018

ARGENTINA (127) ANA KARINA OCHOA 59
PATRICIA TROIELLI 54
Suplentes:
PAULA ENZ 49
JAVIER UBOGUI 46
TERESA VENDRAMINI 41

BOLIVIA (38) JHONNY DE LA RIVA SALINAS 28
LUIS F. VALDA FLORES 28
Suplentes:
RAQUEL VARGAS 11
SANDRA ENCINAS 9
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BRASIL (111) ZILDA N. PRADO DE OLIVEIRA 94
MARCELLO MENTA S. NICO 87
Suplentes:
FABIANE MULINARI-BRENNER 16
CARLOS AUGUSTO BASTOS 11

CHILE (63) FERNANDO VALENZUELA 51
CRISTIAN VERA 48
Suplentes:
ELIANA FAUNDEZ 14
JOSE HONO 7

COLOMBIA (21) MANUEL FRANCO 19
CONSTANZA GARCIA 18
Suplentes:
JUDY PINZON 3
WILON GALVIS 2

ECUADOR (10) MARIA LOURDES TACURI 7
EDGAR REINOSO 4 (por sorteo)
Suplentes:
GALO MONTENEGRO 4

MEXICO (23) MARIA ISABEL ARIAS GOMEZ 17
JORGE L. MORENO GONZALEZ 13
Suplentes:
HELENA VIDAURRI DE LA CRUZ 8
JOSE D. MARTINEZ VILLARREAL 7

PARAGUAY (54) JUDITH VILLALBA 47
VICTORIA RIVELLI 39
Suplentes:
GABRIEL UGHELLI 12
OLGA ALDAMA 10
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PERU (28) GUSTAVO CAMINO 27
GIULIANA CASTRO 21
Suplentes:
KARINA FERIA 7

REPUBLICA DOMINICANA MILAGROS MORENO
(asistirá invitada con derecho a voz pero no a voto)

URUGUAY (23) MARIA EUGENIA MAZZEI 13
Suplente:
SOFIA NICOLETTI 10

VENEZUELA (10) EDGAR LA ROTTA 9
Suplente:
JAIME PIQUERO

Respecto a los resultados, el Dr. Iván Jara (Chile) comentó que había estado en una conferencia en la que el Dr. Juan
José Ambrosi de Ecuador no se había presentado y quiso averiguar si estaba presente en la RADLA. Al respecto, pidió
el uso de la palabra el Dr. José Ollague (Ecuador) quien manifestó que había recibido la lista de inscritos donde
figuraba su nombre pero que no lo había visto en persona. Comentó que un laboratorio que acostumbra llevar a
pasear a sus médicos pudo haber invitado al Dr. Ambrosi pero que no podía certificar su asistencia. Efectuada la
consulta a la Secretaría sobre la asistencia del Dr. Ambrosi, se confirmó que se había inscrito pero no había recogido
su credencial. Por lo tanto, al no estar presente, no se dio por aprobada su elección y en su reemplazo se procedió a
sortear entre los delegados suplentes Montenegro y Reinoso que obtuvieron igual número de votos, al delegado por
Ecuador. En el sorteo salió elegido el Dr. Edgar Reinoso.

El Dr Empinotti (Brasil) intervino para expresar que en condición de persona inscrita en el congreso e invitada para
dar una conferencia y al no presentarse sin justificación alguna, tendría que tomarse en cuenta esta situación para
posibles invitaciones futuras al Dr. Ambrosi.

Intervino la Dra. Alejandra Larre Borges (Uruguay) para manifestar que en el caso de Uruguay, hay muchas
dermatólogas inscritas que están en estado de gestación y que finalmente no asistieron por la advertencia del virus
del zika. El número final de inscritos por Uruguay fue 46, cifra que confirma que sólo tendrán un delegado.
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Informe de Secretaría Administrativa y determinación de continuidad

El informe estuvo a cargo del Dr. Fernando Magill (Perú). Como antecedentes mencionó que en la RADLA Lima fue
aprobada la creación de la Secretaría Administrativa y en la Reunión Evaluatoria de Lima el 26 de junio, fue aprobado
el plan piloto de la Secretaría Administrativa Permanente, que operaría a partir del evento en Perú bajo su
coordinación. El funcionamiento de dicha Secretaría durante el primer año fue patrocinada por la RADLA Lima 2015,
entre el periodo comprendido entre julio 2015 y junio de 2016.

Informó que la Secretaría cuenta con una oficina ubicada en la ciudad de Lima implementada con teléfonos directos,
línea dedicada para fax, correo electrónico, con horario de atención de lunes a viernes de 9 a 18 hrs brindando
información general sobre las futuras RADLA a la industria farmacéutica y casas comerciales. Ha servido de apoyo a
la RADLA vigente y espera que el Dr. Gontijo pueda dar un comentario respecto de este soporte durante el año.

Reseñó un cuadro con las principales actividades de la Secretaría, que incluyen archivo de todos los documentos
RADLA y transcripciones del Consejo de Delegados; elaboración de todas las actas de las reuniones del Consejo de
Delegados; colocar a disposición de los delegados los acuerdos y recomendaciones de cada reunión en la sección
reservada de la página web y mantener una asesoría y contacto permanente con la empresa encargada de la
actualización y mantenimiento de la página web institucional RADLA, que ahora se encuentra disponible en
portugués y castellano.

Durante los once meses de funcionamiento de la Secretaría Administrativa, se elaboró un banco de datos de
dermatólogos y residentes en dermatología de los 12 países miembros. El banco de datos es actualizado
constantemente a través del envío del boletín mensual; así se constata las direcciones electrónicas y las
devoluciones. Se cuenta con un directorio de más de 6,000 colegas distribuidos de la siguiente manera:

Argentina 1,827 Colombia 181 Perú 568
Bolivia 109 Ecuador 282 República Dominicana 68
Brasil 1,174 México 395 Uruguay 240
Chile 535 Paraguay 104 Venezuela 462

Enfatizó que hay un déficit de miembros registrados, especialmente de Argentina, Brasil y México. Señaló que se
hizo un gran esfuerzo por conseguir este gran directorio y esperaba que después de la RADLA se vería enriquecido
con más representantes, sobre todo con personas de Brasil.
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El Dr. Magill mencionó, asimismo, que otra tarea importante es la edición del boletín mensual, publicación modesta
que trata de ofrecer información sobre la RADLA para tener mayor presencia. Este boletín empezó el 2 de mayo de
2010 y en la actualidad se ha publicado la edición 39; tiene una o dos páginas según el contenido que se consiga. De
distribución internacional entre los miembros registrados, llega a los 12 países miembros de RADLA con envíos
personalizados durante los cinco primeros días del mes. Es un elemento de soporte sobre todo para la RADLA en
ejercicio y la publicación es de carácter institucional. Solicitó el envío de artículos originales, entrevistas, eventos en
países miembros, programas de becas y otras oportunidades de capacitación y entrenamiento para dermatólogos
jóvenes y otras noticias de importancia para la región. Enfatizó sobre todo el apoyo brindado para la RADLA Sao
Paulo 2016 con envíos especiales personalizados con notas circulares del evento, publicación del programa científico,
información relevante para la industria farmacéutica y comercial, datos de contacto de dermatólogos para la
programación de actividades científicas, seguimiento en la inscripción de los participantes y becados, entre otros.

La Secretaría Administrativa debe recibir al término de cada RADLA algunos elementos importantes: el directorio de
participantes con nombres completos, países y direcciones electrónicas para enriquecer su banco de datos;
fotografías de la reunión, de las sesiones científicas, exhibición comercial, eventos sociales que se publicarán como es
habitual en la web, grabación de audio y presentaciones y videos conjuntamente con la transcripción de las
reuniones de delegados para la preparación de las respectivas actas. Asimismo, se deben recibir los archivos de
posters electrónicos para ser publicados en la web RADLA por un tiempo determinado; el directorio de laboratorios
de la industria farmacéutica y casas comerciales que serán compartidos con la dirección de la siguiente RADLA y
archivos de presentaciones en Power Point. Esto último tendría que ser previo acuerdo del Consejo de Delegados.

El contar con una Secretaría con una plataforma más ordenada y profesional tiene un costo. Cada organización de
RADLA debería aportar, si es aprobado por el Consejo Delegados, 25,000 USD que serán destinados al financiamiento
y marcha de dicha Secretaría. Mencionó el Dr. Magill la estructura de gastos de la Secretaría: honorarios de la
empresa Rosmar, con Rosa Sheen presente en esta ocasión, quien está encargada de mantener contacto con todos
los delegados, con 1,500 dólares mensuales. Recordó también que en otra propuesta de Secretaría presentada por
Ana Juan Congresos de Argentina se hablaba de 2,500 a 3,000 dólares mensuales, lo que significaba que se estaba
muy por debajo de ese valor. Se hizo la traducción al portugués de partes importantes de la web y se habló de la
posibilidad que el boletín debería salir con traducción al portugués y que eso demandaría un costo. Otros gastos
están destinados a pasajes aéreos y hospedaje de la persona encargada de la Secretaría. En cuanto a la web, se
contempla gastos referidos al dominio, hosting, actualizaciones, emisión y envío del boletín, comunicaciones
telefónicas de larga distancia internacional. Se debe explorar la participación de RADLA en CILAD, otros congresos
internacionales, es una posibilidad que se debe analizar porque también se requeriría cubrir gastos adicionales, así
como tener presencia en los congresos nacionales de los respectivos países, organizando actividades como un
simposio por ejemplo.
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Ante la consulta del Dr. Chouela (Argentina) respecto si existe un link de enlace con las revistas nacionales, el Dr.
Magill confirmó que existe un link hacia los órganos informativos. Intervino luego el Dr. Alberto Woscoff (Argentina)
para felicitar al Dr. Fernando Magill por la iniciativa de la Secretaría y por la labor que está desempeñando de
manera eficaz. Instó a los delegados para que envíen el índice de sus revistas para la difusión correspondiente.

Pidió el uso de la palabra el Dr. Guarda (Chile) para mencionar que es necesario un acuerdo de delegados para que
cada organización de RADLA entregue la suma de 25,000 USD para solventar el funcionamiento de la Secretaría y
para que se concrete la participación de RADLA en los congresos nacionales de dermatología.

A su vez, el Dr. Jorge Moreno (México) solicitó que la pagina web institucional tenga versión para dispositivos móviles
y que se debería implementar una página RADLA en facebook como institución, así como en instagram y en
twitter, ideas que pueden llevar también a la formación de una red de dermatólogos jóvenes de manera de ir
trabajando en una identidad RADLA que en el futuro los pueda llevar a convertirse en delegados.

El Dr. Piquero (Venezuela), en conexión con la idea del Dr. Guarda y del Dr. Magill, comentó que estaba de acuerdo
en que RADLA debería tener mayor presencia en CILAD, inclusive en el congreso de la Academia. El Dr Cabrera
(Chile) intervino para dar su punto de vista respecto a la promoción del evento, que no tuvo la asistencia esperada, a
pesar de la colaboración de la Secretaría. Era una lástima que un evento bien organizado, con excelente
programación científica, no haya congregado una mayor asistencia. Continuaron las intervenciones de los
delegados, el Dr. González (Colombia) precisó qe el Congreso Americano de la Academia es el evento que más atrae
a los dermatólogos latinoamericanos. Enel caso de Colombia viajan aproximadamente de 200 a 220 dermatólogos.
El costo de participación a pesar de ser alto puede ser recuperado con el impacto de estar dentro de la Academia
Americana para gestionar la participación de más dermatólogos en RADLA. El tema –explicó- es que el congreso
americano de dermatología se vende con dos años de anticipación, o sea en el 2016 se están comprando stands para
el 2018 y para tener algún impacto positivo en la RADLA de Bogotá de mayo de 2017 se debería haber participado en
el congreso americano de Washington de marzo 2016, lo que contraviene el reglamento que no se permite hacer
exhibición comercial antes que termine la RADLA del mismo año. Esa es la razón por la cual no se pudieron hacer
esas consideraciones. El Dr. González confirmó que estarían presentes en CILAD Argentina en octubre, pero no pudo
garantizar el impacto que este hecho tendría en los participantes, porque los representantes de la industria
farmacéutica ya tenían eventos reservados, por ello reiteró que la comercializacion de los eventos dermatológicos
debería efectuarse con mayor anticipación. El Dr. Magill reiteró la postura explicada en la reunión anterior de
delegados: se puede empezar a negociar con la industria en cualquier momento, lo que no se debe es interferir con
la promoción de la RADLA en términos de inscripciones.
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A su turno, el Dr. Rivitti hizo una observación de cómo ampliar la participacion de colegas latinoamericanos en
RADLA, recordando que hay muchas variables que año a año se suceden para tener mayor o menor participación y
que la responsabilidad de divulgación era de los delegados para lo cual era necesario reestudiar el rol de los
delegados. El Dr. González afirmó que el grupo de trabajo a crearse debería discutir y trabajar para conseguir más
participantes, tomando en cuenta la promoción de dos o tres RADLA siguientes; sugirió estar presentes en el próximo
Congreso de la Academia Americana en Orlando, ya sea como stand de Colombia solamente o conjuntamente con
México.

El Dr. Gontijo dio testimonio sobre la necesidad de creación de una Secretaría General, de la necesidad de un órgano
central en Lima, para coordinar toda la correspondencia y publicidad de RADLA. Acto seguido, intervino el Dr.
Moreno (México) para informar sobre la reunión sostenida entre los Dres. Chouella, Ollague, Carmona y él la noche
anterior, en la que llegaron a la conclusión que las negociaciones con la industria farmacéutica, reserva de centros de
convenciones, podían efectuarse con anticipación según lo requerido por el país organizador en cualquier momento.
Respecto a la promoción, las inscripciones de la RADLA siguiente no estarían disponibles sino hasta el final de la
RADLA más próxima, y en la página web de RADLA Institucional se podían incluir datos de las próximas reuniones.

El Dr. Chouela manifestó que debía quedar totalmente claro lo que se podía hacer en términos de promoción de las
siguientes RADLA. En resumen, se aclaró que se podía hacer todo tipo de actividades, menos abrir la plataforma de
inscripciones sino hasta el último día en que culmina la RADLA en vigencia.

Agotado el tema de la promoción de RADLA y viendo que el asunto de la continuidad de la Secretaría debía esperar a
los resultados económicos de la RADLA Sao Paulo para ver si podían asumir el gasto de 25,000 dólares, el Dr. Bravo
precisó que Perú asumiría el gasto de la Secretaría un mes más hasta la definición y acuerdo final en la reunión
evaluatoria, propuesta que fue aprobada.

Continuó la discusión sobre los mecanismos de difusión y promoción de las próximas RADLA con la intervención de
los Dres. Chouela, Macedo, González, Carmona y Honeyman. Quedó claro que la tarea de los delegados de cada país
es fundamental; son ellos los que tendrán información de primera mano sobre los problemas económicos, políticos,
que puedan afectar el normal desarrollo del evento. Esto sería abordado con mayor detenimiento en la reunión
evaluatoria. Queda pendiente también el tema de evaluar la participación en congresos nacionales en nombre de
RADLA.
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Candidaturas Sede RADLA 2021

El Dr. Jesús Santamaria (Brasil) hizo uso de la palabra en nombre del Comité RADLA de Brasil para proponer a Brasil
como sede de la RADLA 2021. El Dr. Cabrera (Argentina) intervino para decir que se debía respetar la regulación
RADLA para hacer las presentaciones con anticipación de manera de conocer cuáles eran las sedes propuestas. La
sede en Brasil sería Florianópolis y el Presidente sería el Dr. Hirofumi Uyeda.

El Dr. Chouela manifestó que existía un reglamento de sedes, que se debe presentar no solamente el nombre del
presidente y de la ciudad, sino también el centro de convenciones, qué capacidad hotelera tiene. Una vez cumplidos
los elementos y la formalidad de la candidatura, se debe informar a todos y se debe incluir en la orden del día si otro
país quiere presentarse también lo podrá hacer y se verá cuál es la mejor sede o mejor lugar para la próxima RADLA
2021.

Entonces, el Dr. Bravo aclaró que se aceptaba la propuesta, pero no necesariamente se votaría la sede; esto se haría
formalmente en la reunión evaluatoria en base a una propuesta formal con todos los requisitos establecidos en el
reglamento para ver qué otros países se proponen.

Acto seguido, el Dr. Adame también tomó el uso de la palabra para proponer la actualización del reglamento de
posters, pues se habla de posters en papel y desde hace ya varias RADLA se vienen trabajando con posters
electrónicos. Igualmente hizo mención sobre otros reglamentos en los que se continúa hablando de dermatólogos
del cono sur.

El Dr. Cabrera (Argentina) también intervino para mencionar que sería importante honrar a aquellas personas que ya
cuentan con más de 15 RADLA en su haber. Llegar a esta situación, implica ofrecer un homenaje a estos
dermatólogos que han trabajado durante tanto tiempo, otorgando un diploma al mérito en una breve ceremonia de
reconocimiento a su labor. Esta propuesta fue aprobada.

Siguiendo con el tema de reconocimientos, el Dr. Piquero (Venezuela) puso a consideración de los delegados la
propuesta que en la próxima RADLA se hiciera un reconocimiento a Piel Latinoamericana, que contribuyó durante las
últimas cinco RADLA con informes y boletines en forma desinteresada, sin ningún pago de por medio. El Dr. González
ofreció contemplar este homenaje en la RADLA Bogotá 2017.

Con miras al establecimiento de pautas generales que debieran ser observadas por todas las organizaciones de
futuras RADLA, el Dr. Cabrera (Chile) sugirió que ahora que se cuenta con la Secretaría, se debería implementar
protocolos para hacer homenajes a personas o instituciones. De esta manera, se regula tipos de homenaje, tiempos
para los mismos, etc. Siguieron varios comentarios emitidos por los Dres. González (Colombia), Guarda y Jara (Chile).
Por último, el Dr. Woscoff (Argentina) señaló que en este momento existían tres delegados eméritos: Juan
Honeyman, Evandro Rivitti y él mismo.
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El Dr. Iván Jara tomó la palabra para tratar un tema que fue mencionado por el Dr. Gontijo en la ceremonia de
inauguración. En dos oportunidades, el Dr. Gontijo dijo que había tenido problemas con la Sociedad Brasilera de
Dermatología y ese asunto no fue incluido en el Consejo de Delegados. El Consejo de Delegados es la máxima
autoridad de RADLA y ese problema no fue informado a los delegados. Tal vez algún delegado se haya enterado de
lo sucedido, pero consideró que merecía una explicación de la delegación brasilera.

El Dr. Gontijo fue quien hizo la reseña de lo sucedido señalando que cuando se empezó a organizar la RADLA Brasil se
acercaron a la Sociedad Brasilera de Dermatología para solicitar el mismo apoyo que dio la Sociedad al CILAD de Río
de Janeiro. En toda la correspondencia de CILAD se tuvo el logo de la Sociedad Brasilera de Dermatología, como
entidad de soporte. Todos los boletines del CILAD fueron enviados desde la Sociedad Brasilera de Dermatología. El
presidente de la SBD era a su vez la Secretaria General del CILAD. Entonces, la Sociedad fue socia de CILAD y
después no recibió ninguna compensacion financiera por esa participación.

El Directorio que fue elegido posteriormente estableció algunas normas para que la Sociedad pudiese apoyar
eventos, que no fuesen promovidos por ella. Y una de esas limitaciones es que no podría haber participación de
dermatólogos no certificados por la Sociedad. Creo que esto ocurre en varios países; tal vez con mayor grado en
Brasil. RADLA no podía aceptar este tipo de limitaciones, por lo que se determinó que la Sociedad no patrocinaría
RADLA a diferencia de lo que hizo con CILAD. El CILAD de Río de Janeiro fue totalmente realizado dentro del ámbito
de la Sociedad Brasilera de Dermatología.

Con esta decisión, se permitió el acceso a varios dermatólogos que ejercen dermatología y a varios jóvenes que están
en formación en cursos que no son avalados por la Sociedad Brasilera de Dermatología. Y la RADLA hizo un acuerdo
con uno de esos cursos que garantizó un número significativo de inscripciones: 150. Luego apareció una serie de
grupos en Internet, whatsapp, que señalaban que el Dr. José Antonio Sanches y el Dr. Gontijo se habían pasado a
esos cursos informales y que ellos propiciarían un boicot a RADLA para que los miembros de la Sociedad no se
inscribieran en el evento.

Informó el Dr. Gontijo que el actual presidente de la Sociedad y el vicepresidente fueron invitados especiales de
RADLA, eran coordinadores de un curso; ellos habían aceptado la invitación y posteriormente desistieron en
participar. Volviendo al tema del número de asistentes, reiteró que el número de participantes estaba muy por
debajo de su expectativa. La última RADLA en Sao Paulo había congregado 5,200 participantes, con varios
dermatólogos no certificados y la RADLA Sao Paulo tuvo el apoyo de la Sociedad Brasilera de Dermatología. En
conclusión, fue un cambio de postura política de la Sociedad de no apoyar más eventos que permitan la participacion
de dermatólogos no certificados. El número de asistentes resultante se debe en parte a ese hecho y en parte a la
situación económica por la que atraviesa el país. La campaña no fue responsabilidad de la Sociedad como
institución, sino de muchos de sus miembros para que la RADLA no fuera apoyada por la Sociedad.
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El Dr. Rivitti preguntó si en el Congreso de CILAD la Sociedad permitió que dermatólogos no acreditados
por la SBD asistieran al Congreso. El Dr. Gontijo contestó que sí.

El Dr. Empinotti trajo a la memoria que cuando coordinaron un curso de día completo con la SBD, tuvieron
dificultades para organizar ese curso, puesto que 4 o 5 colegas de la Sociedad renunciaron a su
participación, probablemente a causa de la creación de ese complot.

El Dr. Cabrera (Chile) pidió el uso de la palabra para agradecer la valentía y caballerosidad con la que fue
tratado este problema por la delegación brasilera dejando en claro que entendía perfectamente la
situación generada que acarreó una menor asistencia por parte de los dermatólogos de Brasil.
Seguidamente, la Dra. Victoria Cordó (Argentina) propuso que se hiciera una comunicación formal a la SBD
por las dificultades inesperadas ocurridas en RADLA 2016, por discriminar a la RADLA, cuando sí habían
apoyado a CILAD, pero ésta no fue aceptada.

Para concluir con el informe relacionado con la SBD, el Dr. Gontijo aclaró que la regulación de la Sociedad
Brasilera de Dermatología aprobada en setiembre del 2015, señala que un evento debe tener dos
condiciones para contar con el apoyo de dicha sociedad: No aceptar más de 5% de asistentes no
miembros de la Sociedad y destinar el 10% del resultado financiero para la SBD. Entonces, en el congreso
brasilero de este año en setiembre en Porto Alegre, la inscripción de médicos de la Sociedad es 1,000
reales y la inscripción de no miembros es 6,000 reales.

Agotado el tema de esta situación generada con la Sociedad Brasilera de Dermatología y después de haber
manifestado los delegados sus voces de aliento y soporte al Dr. Gontijo y equipo organizador de la RADLA
Sao Paulo, el Dr. Bravo dio por concluida la sesión, invitando a los asistentes a posar para la foto oficial del
evento. Se levantó la sesión a las 2.15 pm.

ACUERDOS

• Se aprueba la lista de delegados renovables elegidos para el periodo 2016-2018.
• Se aprueba decidir la continuidad de la Secretaría Administrativa en la reunión evaluatoria a celebrarse

el 1 y 2 de julio en Sao Paulo.
• Se aprueba rendir homenaje con un diploma al mérito a aquellos dermatólogos con más de 15 RADLA

en su haber.
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APOIO DE ENTIDADES
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ORGANIZAÇÃO

In Time Promoções e Eventos
Avenida Dr. José Maciel, 618
Jardim Maria Rosa – Taboão da Serra
(55) 11 2147-8111 / (55) 11 2147-8160
atendimento@intimeeventos.com.br
cientifico@intimeeventos.com.br
comercial@intimeeventos.com.br

www.intimeeventos.com.br

SECRETARIA EXECUTIVA

AGÊNCIA DE TURISMO

REALIZAÇÃO

Hotma Arquitetura de Eventos
Rua Moisés Kaufman, 340
Barra Funda– São Paulo
(55) 11 3611-6677 / (55) 11 3611-7951
hotma@hotma.com.br

PV TUR – Porto Velho Turismo
(55) 31 2129-7337 / (55) 31 99611-8137
radla@portovelhoturismo.com.br

www.portovelhoturismo.com.br

www.hotma.com.br

Secretaria RADLA
(51) 1 4778693 - 4778694 
Fax (51) 1 4774798
secretaria@radla.org

MONTADORA OFICIAL

mailto:atendimento@intimeeventos.com.br
mailto:cientifico@intimeeventos.com.br
mailto:comercial@intimeeventos.com.br
http://www.intimeeventos.com.br
mailto:hotma@hotma.com.br
mailto:radla@portovelhoturismo.com.br
http://www.portovelhoturismo.com.br
http://www.hotma.com.br
mailto:secretaria@radla.org

